

Misionero y conquistador

¡Qué hermosa es nuestra religión! Cuánta sublimidad en sus enseñanzas! Qué prodigios de belleza y perfección en todas y cada una de las figuras con que simboliza sus grandes misterios! Pero hay algo en ella que nos muestra con caracteres muy claros un poder sobrenatural y divino: esa fortaleza, ese denuedo, esa abnegación que comunica a sus hijos, haciendo de ellos apóstoles incansables, mártires decididos, corazones que se sacrifican en aras del amor a sus hermanos.

Hojeando la historia, ese testigo fiel que se conserva a través de los tiempos y de las generaciones, hay que llegar a la conclusión de que sólo el cristianismo ha podido hacer del hombre un genio, un héroe, un ángel.

Podemos explicarnos de otro modo las visiones terríficas de un Juan Evangelista en la isla de Patmos, los arranques sublimes de un San Pablo, de un San Agustín, de un San Juan Crisóstomo y de esa pléyade de Santos Padres que son timbre de gloria de la Iglesia Católica?

Obedeció a otra causa el denuedo de aquellos primeros cristianos de la nefasta época neroniana?

Es otra la fuerza que impele al sacrificio a esas abnegadas hermanas de la Caridad que no temen el contagio de horribles enfermedades, ni el estampido del cañón, ni las balas que pasan silbando en sus oídos, y a esos intrépidos misioneros que han ido por el mundo evangelizando e instruyendo, jugando muchas veces la vida misma?

Siguiendo el hilo de mis reflexiones he fijado mi atención en este último punto. Si estudiamos con detenimiento la conquista de nuestro continente, encontraremos a cada momento la labor constante, denodada y fructuosa del Misionero católico. Desde los pieles rojas en América del Norte hasta los patagones en la región austral han podido palpar muy de cerca lo que es este apóstol de la caridad, que como aquel Padre Aubry, tan bien descrito por Chateaubriand en una de sus obras, recorre las selvas cubiertas de espesa maleza en noches tormentosas y entre tribus sanguinarias llevando por armas su Breviario y su báculo de peregrino. Ora le veréis ir en busca de infelices extraviados con quienes comparte su pobre cueva, su sopa de raíces y los tesoros de ternura que brotan de su corazón. Luego le encontraréis catequizando las multitudes salvajes y enfrentándose a los ataques de aquellas hordas bárbaras e inhumanas.

Larga sería la narración si pretendiésemos dar la lista de todos ellos y los sacrificios que les costó la conquista americana. Ocupémonos de algunos, cuyos hechos salientes no han podido pasar desapercibidos para ningún historiador.

La memoria me trae el recuerdo del P. Juan de Estrada Rávago, el primer misionero que pisó el suelo costarricense. Nacido en Guadalupe (España) vino a América en 1550. El Fmo. Sr. Pedraza, Obispo de Honduras, le nombró cura de San Juan Pto. Cabellos. Más tarde el Ilmo. Sr. Marroquín, Obispo de Guatemala y encargado de la diócesis de Hondu

ras por muerte del Sr. Pedraza, confirmó su nombramiento y le encargó además la parroquia del Río Uluá; días después fué nombrado cura y vicario de la ciudad de Gracias a Dios y su actividad apostólica le valió el nombramiento en 1556, de cura y vicario de los pueblos de Quezalcoatlán, Chucimango, Xuxutla, Xitaulco y Mopicalco en Guatemala. Desempeñando estos puestos, le fué ordenado su regreso a España y este viaje decidió su venida a Costa Rica. En Nicaragua se encontró con el Lic. Dn. Juan de Cavallón, Alcalde Mayor de aquella provincia, y que había recibido de la Audiencia de Guatemala, la comisión de conquistar a Costa Rica y fundar ciudades en ambas costas. Cavallón, joven inteligente, pero sumamente pobre, no podía llevar a cabo su empresa, mas concertada con el P. Rávago, éste puso a su disposición el capital que poseía, sin animarle, como consta en los documentos históricos, otra ambición que la de dar campo a sus actividades y celo apostólico.

Con el objeto de acelerar la conquista, convinieron en entrar ambos por diferentes lados y así mientras Cavallón llegaba por el Pacífico, Estrada Rávago tocaba la costa atlántica. Trescientos hombres le acompañaban, setenta de los cuales eran españoles. Ya en Bocas del Toro y en el entonces llamado puerto de San Jerónimo, fundó la ciudad de Castillo de Austria en memoria de la casa real del soberano español. A éste le fué comunicada la noticia de la nueva fundación y en la misma corte se pedía por primera vez el nombramiento del P. Rávago para Obispo de Costa Rica. La contestación del rey, que era portadora de grandes elogios para el Padre Rávago y de magníficas promesas de compensación a sus trabajos, traía también la negativa para la creación del Obispado de Costa Rica, alegando su corto número de habitantes.

Sin desalentarse absolutamente por esto continuó su obra de conquista pacificando a su paso las tribus rebeldes, que se sometían sin tardanza a su dulzura y bondad.

En 1561 pasó a reunirse con Cavallón en la ciudad de Garcí Muñoz. Un año después, por ausencia de aquel fué nombrado Alcalde Mayor de Costa Rica. Por entonces fundó varias iglesias que proveyó de ornamentos y pudo tratar muy de cerca a los indios, cuyas diversas lenguas estudiaba con empeño y llegó a poseer a perfección.

Sus sentimientos humanitarios, su cariño hacia los indígenas, sus ideales progresistas hicieron que el cabildo de Garcí Muñoz solicitara de nuevo al rey su nombramiento para Obispo de Costa Rica, lo que tampoco en aquella época pudo obtenerse.

En 1565 el Ilmo. Sr. Fuentes, Obispo de Nicaragua, le nombró cura de Cartago y vicario general de Costa Rica.

En 1563 y 1571 estuvo en España trabajando siempre en pro de nuestra patria. En su viaje último, los padres franciscanos que estaban en Cartago, suplicaban a Fray Diego Guillén, procurador de la comunidad en Espa-

ña, que se empeñara por el pronto regreso del P. Rávago. Apreciaban su labor y sabían que su presencia era indispensable en la ardua lid de la conquista.

Sus esfuerzos, no obstante, jamás fueron recompensados acá en este mundo de grandes pequeñeces y de pequeñas grandeas, como dijera alguien. Aún la silla episcopal, a que él aspiró con el deseo de hacer más am-

plio el campo de su noble acción, le fué negada. Mas la historia le menciona con cariño e igual que a Cavallón le concede el dictado de verdadero conquistador de Costa Rica, pero superior a éste, el P. Estrada Rávago lleva la aureola del sacrificio y del amor a la humanidad, sentimientos cristalizados en todos sus actos de conquistador.

A.

DE CARTAGO El Colegio de las Madres Betlemitas

Desde hace muchos años las Rvdas. Madres Betlemitas regentan el Colegio del Sagrado Corazón de Jesús en esta ciudad. En 1877 arribaron dichosamente a nuestras playas por vez primera; venían de Guatemala diez monjas junto con la Rvda. Madre Encarnación, de santa memoria. Fueron entonces muy bien recibidas en esta ciudad de Cartago, donde establecieron el Colegio; bien pronto se llenó de alumnas que recibieron esmerada educación científica y religiosa. Muchas de las que hoy son dignísimas y respetables matronas, orgullo de esta sociedad clásica, fueron educadas en aquel entonces en el Colegio del Sagrado Corazón de Jesús. La Rvda. Madre Encarnación es siempre piadosamente recordada porque fué modelo acabado de heroicas virtudes. Actualmente un magnífico personal dirige el Colegio. Del antiguo plantel no quedó nada; todo fué reducido a escombros por el horrible terremoto de 1910. Sólo quedó como recuerdo la preciosa estatua del Sacratísimo Corazón de Jesús, que estaba en el altar mayor de la Capilla. [Esta capilla, fué el primer templo que tuvo el Sagrado Corazón de Jesús en la América Central].

Va al pie el prospecto del Colegio, dirigido por las madres Betlemitas. Quiera Dios que al leerlo, se animen muchos padres de familia a poner sus hijos en este plantel. La buena educación y sobre todo la educación religio-

sa, es la más preciosa herencia que puede un padre legar a sus hijos. No se puede negar que la enseñanza laica ha hecho bastantes estragos en Costa Rica, testigos fidedignos son los numerosos suicidios de nuestros jóvenes. Padres de familia, gravísima responsabilidad tenéis ante Dios, si no enseñáis a vuestros hijos a ser personas honradas, trabajadoras y virtuosas; pero tales cosas sólo las enseña la instrucción religiosa. Os quejáis diariamente de que la juventud se pervierte en edad temprana, de que los hijos ya no obedecen ni respetan; vosotros tenéis la culpa. ¿Por qué mandáis a vuestros hijos a las escuelas donde se desconoce a Dios? ¿Por qué no os proponéis todos y echáis por tierra la enseñanza sin Dios? Ah! la fama del infierno arderá con mayor voracidad para atormentar las entrañas de los padres negligentes que por su descuido se profanaron los corazones de sus hijos, templos vivos del Espíritu Santo.

Si queréis ver a vuestros hijos honrados, trabajadores y virtuosos, mandadlos a las escuelas y Colegios Católicos. Ya se abrirá dentro de poco el colegio del Sagrado Corazón de Jesús, donde se han educado tantas personas de Cartago. Los que podáis mandar allí a vuestras hijas donde se les formará el corazón junto con sólida instrucción científica.

JUAN DE DIOS

Colegio del Sagrado Corazón de Jesús dirigido por las Religiosas Betlemitas

El Colegio del Sagrado Corazón de Jesús ya conocido en esta ciudad, abre nuevamente sus tareas escolares el 15 de marzo.

La instrucción moral y religiosa ocupará el primer lugar en su Programa de Estudios, y en cuanto a la enseñanza literaria además de adoptar los Programas Oficiales se ajustará en lo posible a las enseñanzas del día y a los métodos modernos.

EL PLAN DE ESTUDIOS para el presente año abrazará todos los grados de la Enseñanza Primaria.

Se admiten alumnas *externas, semi-externas e internas*. Además de la enseñanza general y obligatoria, las alumnas podrán recibir según su capacidad, inclinación y grado, clases de las siguientes materias:

Bordados de toda clase en blanco, sedas y oro.—Flores artificiales.—Idiomas.—Bellas Artes.—Dibujo.—Pintura.—Solfeo.—Canto.—Piano.

Condiciones de admisión

1º—Certificado de buena conducta y presentación de la Tarjeta Escolar.

2º Derecho de matrícula por alumnas internas..... C 3.00
Semi-internas..... 2.00
Externas..... 1.00

3º—Pensión mensual para alumnas internas..... 30.00
Semi-internas..... 20.00
Externas del 1º al 5º grado 3.00
preparatoria elemental 1.00

4º—Admitiéndose en el internado más de dos hermanas, se les hará alguna rebaja.

5º—Dado caso que una alumna por enfermedad o por otro motivo debiera salir por pocos días del Colegio, queda entendido que deberá pagar integralmente la pensión.

6º—Los gastos de medicina y médico, libros, útiles de costura, dibujo, etc. y lavado de la ropa, serán por cuenta de la alumna.

7º—Toda pensión será pagada por meses anticipados.

Visitas a las alumnas

Los padres de familia podrán visitar a sus hijas los domingos de 1 a 3 p. m. Los hermanos podrán visitarlas una sola vez en el mes pero no en el

día de audiencia. Las personas extrañas no podrán visitar a las alumnas sin antes presentar a la Superiora un permiso escrito de los padres o encargados.

Tendrán salidas el primer domingo de cada mes de 7 a. m. a 6 p. m. Si por motivos de poca importancia no regresaren a la hora señalada o pernoctaren fuera, serán privadas de la salida en el próximo mes.

Una vez por semana saldrán a paseo.

Otras condiciones necesarias

1º.—Todas las alumnas sin distinción, deberán someterse a la disciplina del Colegio.

2º.—No tendrán consigo alhajas ni otros objetos de valor.

3º.—Se recomienda a los padres de las alumnas externas las manden acompañadas con personas de su confianza, porque esta Dirección no será responsable de lo que pase en la calle.

4º.—La correspondencia de las internas estará sujeta a la inspección de la Superiora.

5º.—Para las funciones religiosas, conferencias, paseos, etc., llevarán un sencillo uniforme, según el modelo que se dará.

6º.—Las alumnas internas y externas deberán además ser provistas de dos delantales según el modelo.

Ajuar para las Internas

Servicio de mesa:—Un plato hondo y dos tendidos, taza y platito, cubierto completo, vaso, servilletas.

Lavatorio:—Pichel y palangana, paños, cepillo y jabonera, etc., camisa de baño.

Ropa de cama:—Colchón, dos fraldas de lana, colcha blanca, almohada, vacinilla, velador.

Ropa de uso:—La necesaria para el aseo semanal.

Observaciones

Las alumnas internas recibirán gratuitamente una clase de adorno a elección de la alumna, excepto el piano.

Cada trimestre se mandará nota a los padres de familia de la conducta y aprovechamiento de sus niñas.

Esta Dirección agradecerá mucho a los padres de familia, que se dignen asistir a la lectura de las notas semanales, que tendrá lugar los sábados a las 7 a. m.

Las matrículas están abiertas desde el 20 de febrero.

La Directora

M. ANGELINA BÁEZ

Cartago, febrero 1º de 1917.

Gerardo Matamoros MECÁNICO

Compone máquinas de coser, máquinas de escribir, abre y compone cajas de hierro, compone cajas registradoras, revólveres, escopetas, tornea bolas de billar, funde piezas pequeñas de bronce, (en este trabajo tiene la especialidad de poder entregar el mismo día las piezas que se le encarguen, si la ejecución del modelo lo permite), coloca instalaciones eléctricas, instala cañerías y ejecuta cualquier trabajo de mecánica que se le encomiende.

San José, Calle 9ª Sur, contigua a la Botica Española.

De aquí y de allá

Don Lácides Segovia, Director que fué de «La Epoca» diario de Cartagena, se ha separado para ocupar un delicado e importante cargo en el Gobierno, trasladando su residencia a la capital.

Del señor Segovia, con quien cultivamos relaciones periódicas—si se nos permite la expresión—tenemos las mejores referencias. Por eso nos place la distinción de que ha sido objeto, de parte del Gobierno colombiano.

Le ha sustituido en la Dirección del diario, don Benjamín J. Moreno, distinguido escritor de aquella república.

«El Tiempo», importante diario de Bogotá, que fundó Alfonso Villegas Restrepo y que hoy dirige Eduardo Santos, uno de los más conocidos escritores, cumplió el 30 de enero pasado, seis años de vida.

El conocido literato salvadoreño, don Arturo Ambrogi, ha publicado un elegante libro titulada «Crónicas Marchitas», que contiene crónicas de viaje del galano escritor.

Decididamente se editará en forma de libro el estudio histórico-geográfico y estudio tico de nuestro particular amigo don Francisco María Núñez, referente al cantón de Desamparados y el de Aserri.

La importante Revista del Ateneo de El Salvador ha aumentado su formato y a más del selecto material que contiene, viene ilustrada con fotografías de las más elegantes damas salvadoreñas.

Hemos recibido el número 8 de la importante «Revista Contemporánea» que se edita en Bogotá.

Mis apuntes, la revista infantil que dirigió el año pasado D. Ramiro Aguilar, volverá a circular durante el presente curso lectivo.

Se lamenta que el ex-Jefe Político del cantón de Desamparados, don Miguel Ángel Robles, ordenara, durante su administración, quemar el valioso archivo que existía en esa oficina.

Notas breves

Terminaron hoy los ejercicios de los PP. Lazaristas.

—Nuestro estimado y buen amigo el Pbro. lazarista don

Santiago Bellut, Cura de Bocas del Toro, sale mañana a hacerse nuevamente cargo de su curato.

—La juventud mariana prepara un paseo a San Vicente para el domingo próximo.

—Desde Sarapiquí se nos avisa que el Pbro. Canónigo señor Valenciano sigue con su celo incansable, evangelizando aquellos lugares. Permanecerá todavía unas dos semanas más.

—El apreciable caballero General don J. B. Quirós, Ministro de Fomento, guarda cama desde el sábado. Esperamos que su indisposición sea pasajera.

—Restablecido está ya el menor de los hijos de doña Mercedes S. de Lang. Nos alegramos.

—De su finca en La Uruca, estuvo hoy en ésta don M. Narciso Esquivel.

—El cambio se mantiene de 180%.

—Ayer estuvo en ésta, procedente de Cartago el ex-Gobernador Sr. Guier.

—Hemos saludado al mayorista D. Marcos E. Quirós que estuvo hoy de paso en esta capital.

—El Presbo. Leopold, cura de las Cañas, está haciendo preparativos para la fiesta de San José, patrono de esa parroquia.

—Se está instalando en la parte norte de la Aduana de esta capital una potente estación inalámbrica.

—En próxima asamblea de la Facultad de Medicina se tratará de la reforma a la ley de medicaturas del Pueblo, que tiene deficiencias que urge subsanar.

—Parece que en esta capital se han presentado varios casos de difteria.

—Antenoche dictó en la Sociedad Federal de Trabajadores una conferencia el profesor don José Guerrero.

—Se da como cosa resuelta que don Manuel Aragón pasará a las repúblicas de Nicaragua y Honduras en misión confidencial del Gobierno del Gral. Tinoco.

—Numerosos italianos reservistas marcharán para su país en el próximo vapor de la línea «La Veloce» que toque en Limón.

—Prosiguen los trabajos para ver de realizar el 18 de marzo una manifestación en honor del Jefe Provisional del Estado.

—El niño Agustín Vargas, al tropezar y caer sobre un hermanito suyo, le hirió seriamente con una espadita que llevaba en la mano y que su padre le regaló en Navidad.

—Actualmente don Francisco Castro R. exhibe en la ciudad de Cartago, ya disecado y con articulaciones automáticas, el lagarto que en días atrás expuso vivo y coleando a la vista del público en esta capital.

—Doña Isabel Jiménez de Montealegre fué operada ayer con muy feliz éxito.

—Don Manuel Monge se encuentra algún tanto enfermo.

—El Teniente Coronel don Víctor Arias fué nombrado Comandante de Plaza de Alajuela

—Pronto debutará en esta capital el concertista Julio Ramos, de 6 años de edad y de nacionalidad española. Se le conceptúa como uno de los más notables prodigios de precocidad musical.

—Durante las fiestas cívicas de Miramar fué herido gravemente el minero Moisés Rojas Segura.

—Ayer una de las mujeres recluidas en La Algodonera, hirió a otra con un ladrillo, causándole una lesión de cierta gravedad en la cabeza.

Desamparados

La edición de nuestro diario consagrada a Desamparados y cuyo material se publicará después en folleto, que vendrá a ser algo así como el Libro Azul de Desamparados, está a cargo de nuestro competente compañero de labores, Paco Núñez.

Admiramos a Nuño y más que a Nuño, admiramos su entusiasmo, hijo legítimo de su acendrado amor al terruño. Pero, a fuera de viejos, le vamos a hacer una advertencia: cuando trabajamos por amor al terruño, nunca enperemos coronas de laureles, que el premio no será otra cosa que una *santa juana* amenazante.

P.

Doña Anita G. de Sáenz

Esta apreciable señora dejó de existir ayer. A su marido señor don Alfredo Sáenz, y demás deudos, presentamos muy sentido pésame.

Montón de cosas

Los terroristas rusos en quince meses dieron muerte a 34 gobernadores, 36 prefectos de policía, 204 jefes subalternos de policía, 309 agentes de la misma, 56 de la secreta, 61 oficiales de ejército, 178 funcionarios civiles, 71 sacerdotes y otras 408 personas: cuando intentaron asesinar al Ministro Stolypin mataron a 24 personas, quedaron 22 heridos, entre

Colegio Seminario

La matrícula de este establecimiento se abrirá el 12 de febrero. Las clases principiarán el 7 de marzo a las 8 a. m.

EL RECTOR

NOTA.—Prospectos pueden conseguirse en el mismo establecimiento.

José Rafael Araya

ORGANISTA—MAESTRO DE MUSICA Y CANTO

Ofrece al público sus servicios profesionales en clases de piano, armonio, canto y solfeo, dirección de orquesta, como Maestro de Capilla y todo lo que se refiera al ramo.

Recibo órdenes en mi casa de habitación en Santo Domingo, al Norte de la Iglesia del Rosario.

Escuela de Música «Santa Cecilia»

Las clases principiarán el jueves 1º de Marzo. La matrícula está abierta diariamente de 2 a 4 p. m.

El director

J. J. VARGAS CALVO

éstos el hijo e hija del Ministro, que en cambio no recibió lesión ninguna.

Hace años falleció en París el modisto Mr. Worth, llamado el «rey de la moda»: mantenía 800 empleados de uno y otro sexo, a algunos de los cuales pagaba a 40,80, y aun 120,000 francos anuales, y esto no lo pagaba de su bolsillo, que otros eran los paganos y paganas.

En el Tibet cuando se encuentran amigos, el saludo más cortés consiste en levantar el puño cerrado y sacar la lengua.

Naturaleza de los Papas

102 nacieron en los Estados de la Iglesia; 24 en Toscana; 14 en Nápoles; 13 en Francia; 23 en Grecia; 9 en Lombardía; 8 en Venecia; 8 en Siria; 6 en Bolonia; 6 en Génova; 6 en Alemania; 5 en Sicilia; 5 en España; 2 en Cerdeña; 2 en Saboya; 2 en Dalmacia; 2 en Africa; 1 en Portugal; 1 en Inglaterra; 1 en Holanda; 1 en Suiza; 1 en Candia, y 19 en provincias inciertas.

La murmuración

Ella todo lo averigua, todo lo explica, todo lo sabe y todo lo dice.

Constituye una especie de comercio mutuo, íntimo, cambio recíproco y continuo de cuentos, fábulas, historias... que se establece en toda reunión amena de seres humanos.

La murmuración se parece al humo.

¿En qué?

En que se disipa pronto y en que ennegrece todo lo que toca.

A la vez se parece a lima sor-da, en que corta sin ruido, y a la gota de agua en que rompe la piedra.

La esperanza

El incrédulo le pide la esperanza a la casualidad.

El jugador a la suerte.

Las mujeres la buscan en los espejos.

Los que creen la reciben de la Providencia.

La esperanza es a la vida moral lo que el aire a los pulmones.

Las esperanzas no son las cosas, sino el color de las cosas. Y ¡cosa singular! o es bella o no es esperanza.

Siempre estamos dispuestos a recibirla.

Semejante a las lijonjas, siempre llega a tiempo.

Nunca es tarde para una esperanza.

SELGAS

Sentencias

Para bien obrar, el que da debe olvidarlo luego, y el que recibe nunca.

—Tuyo haces el vicio que a tu amigo disimulas.

—El que disputa con un beodo, disputa con un hombre ausente.

—Dos veces vence el que se vence a sí mismo.

—Cruel es quien al afligido reprende.

—La mujer virtuosa manda a su marido, obediéndole.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera.

Anúnciese Ud. en «Nueva Era» y pronto verá el efecto.

UNA GRAN ECONOMIA

PUEDA UD. OBTENER EN SU NEGOCIO COMPRANDO LOS UTILES PARA SU OFICINA EN LA

LIBRERIA LECTURA BARATA

JAIME TORMO

Esquina frente al Correo * Av. Central, 150 V. al O. del mercado APARTADO 439. — TELÉFONO 664

Tenemos el mejor surtido y somos los que vendemos MAS BARATO

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

Hay lectura en la cuarta página.

DEPOSITO DE MADERA

Carpintería y Ebanistería

Construcción y reparación de casas

JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional

En venta un lote de cadencillos de roble y de ira de 11 varas, 3 x 8

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS, TES, CAFES Y CHOCOLATES.

Servicio de Funeraria

Ocurra siempre a mi Empresa donde encontrará lo más moderno. Mis precios no admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios económicos para los pobres.

Servicio de LANDÓS y VICTORIAS de lujo.

MANUEL POLINI

La Nueva Casa de Salud

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez, lado oeste del Parque Nacional

CABLES

LONDRES, 24.—Anuncia Lloyds el hundimiento de los británico, Trojas, Prince, Longhurst, Benfierente y Grenadier y el noruego Alici.

LIMA, 25.—Informa de Salaverry que el vapor Cuzco de la compañía Grace ha sido abandonado por estar completamente naufrago. Los árboles se cayeron pero todos los tripulantes se salvaron.

NEW YORK, 25.—Draper, corresponsal del Times en Londres dice: la Gran Bretaña se apura la medicina parada y sonriente, no obstante de que en lejanía se asoman los espectros de las raciones y la conscripción para el trabajo, ésta última lejana todavía, pero por fin el Gobierno otorgó la confianza del público presentándole el verdadero estado de cosas, se halla preparada para la lucha y aceptará las restricciones completamente dispuesto a sufrir crecientes sacrificios con tal que se gane la guerra. Para apreciar la advertencia de Lloyd George, recordemos que anterior a la guerra la Gran Bretaña poseía como 3600 barcos mercantes con 16 millones de toneladas y a éstos se debe agregar los buques mercantes alemanes capturados y los construidos desde que se estallaron las hostilidades. Sustrayéndose aproximadamente 8 millones de toneladas para el uso del ejército, cerca de dos millones prestados a los aliados y cerca de tres millones que los alemanes pretenden haber hundido, lo que resta representa el número de toneladas que tiene en uso para su comercio.

LONDRES, 25.—Se resumió en la cámara la discusión de las restricciones establecidas por Lloyd George. En la bolsa hay poca probabilidad que se afectarán los valores a excepción de brasileros. Valores de Estados Unidos firmes, cambio neutral sin afectarse, vapores noruegos Blenheim de 1143 toneladas y Skrim de 727, hundidos. Total de toneladas hasta la vez hundidas 419.609.

LONDRES, 25.—Despacho de Shanghai por la vía Reuter, avisa que Alemania contestó a la China relativa la protesta de ésta, contra la nueva campaña submarina. Dice que las necesidades de la situación militar le obligaron adoptarla, pero que se tomarán medidas adecuadas para salvaguardar la vida de los chinos.

BERLIN, 25.—El Ministro de España informó al Corresponsal de la prensa asociada, que los americanos que desean asilar de Alemania deben pasar por la policía militar y sujetarse a los reglamentos, lo mismo

que todos los neutrales. La demora en obtener el permiso oficial, se debe únicamente a las formalidades, haciéndolas más intrincadas las prescripciones. Además las facilidades para pasar las fronteras, se han disminuido durante los últimos días, aunque algunos americanos se arrojan por el retardo, no pudiendo apreciar la actitud oficial, la mayoría está satisfecha y dispuesta, seguir la rutina, especialmente después de la suspensión del servicio de los vapores holandeses y escandinavos con Suecia y Holanda. El Ministro de España desea recalcar, que sin excepción, la demora que sufren los americanos se debe únicamente a los reglamentos de la política militar, los cuales se aplican aún a los mismos alemanes, la mayor parte de los médicos americanos se dirigieron a Berlín después de la ruptura de las relaciones diplomáticas, resueltas a regresar a su país, las autoridades de los hospitales les han tratado con la mayor cordialidad, tratando de persuadirlos continuar aquí, dándoles el más amplio reconocimiento oficial.

NEW YORK, 25.—El corresponsal del Sun en Roma avisa que a los funerales del Almirante House Comandante del puerto de Pola, asistieron Carlos, Federico y otros. Se esperaba al Kaiser, pero estuvo detenido en Viena. Cuando el séquito fúnebre pasaba por las calles aeroplanos italianos arrojaron bombas explosivas e incendiarias sobre la muchedumbre. El Emperador se escapó de perecer, los austriacos ahora, toman la represalia en Udina y Venecia.

BUENOS AIRES, 25.—No se sabe absolutamente nada de la supuesta invasión de Río Grande, los marineros alemanes internados en Argentina permanecen en la isla de Martín García, ninguno ha intentado evadirse.

RIO JANEIRO, 25.—El Presidente de la República hizo corta excursión en aeroplano naval.

LONDRES, 25.—Tanto en el frente del Somme como en el del Ancre, los británicos avanzan a paso firme sin aparato, durante los últimos meses han estado preparándose para la lucha titánica apoderándose de los puntos de primera importancia estratégica. Al Norte del Ancre obtuvieron por el flanco de Miramont las posiciones fortificadas y ocuparon Miramont al sur del río; las defensas de Serre que fueron el teatro de las más encarnizadas luchas del verano, están derrumbándose ya y se espera cada día su caída. Debido al avance por el norte y sur, se espera obligar

la salida de los alemanes de la posición de Serre de un momento a otro. Parece ser el plan de campaña, es la participación británica en una gran ofensiva en Francia, noreste y Bélgica; el empuje en Asia Menor y Mesopotamia, mientras las fuerzas en Salónica mantendrán a las tropas de los centrales ocupadas en los Balkanes, Italia sacará a los teutones de las provincias irredentas, teniendo por meta Innsbruck, se espera que Rusia mantenga ocupada a las grandes fuerzas teutonas, aunque no hará campaña ofensiva. Francia guardará la frontera que le corresponde aprovechándose de cualquiera señal de debilidad que presenten los alemanes para apoderarse de Brucey, los ejércitos británicos están bien preparados y solamente esperan la orden. Hace una semana se anunció que las fábricas de municiones no necesitaban de aumentar el producto. Están fabricando no solamente suficiente para el ejercicio británico sino también para ayudar a los aliados. Diariamente se embarcan cañones para el frente acarreándoles luego 220 millas para cuyo efecto sirve; Haig mandó a construir 3 líneas ferroviarias, simultáneamente los alemanes están preparándose. Hace más de 3 semanas se han restringido el servicio de los trenes ordinarios por toda Alemania a fin de trasportar la tropa al frente principalmente para oponerse a los británicos; se rumora que debían lanzar la ofensiva esta semana simultáneamente con la nueva campaña submarina, pero se adelantó ésta para impedir según se presume, el transporte de fuerzas británicas a Francia.

Próximo matrimonio

"Juan Rafael Mora tiene el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hija Angela con el señor don Guillermo Pacheco O.

Ana O. de Pacheco tiene el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hijo Guillermo con la señorita Angela Mora F."

Deseamos toda clase de felicidades a los contrayentes.

Asteriscos

Hoy se verificaron los exámenes orales de las aspirantes a Inspectoras Sanitarias. De parte del Ministerio de Instrucción los presenciaron don Justo A. Facio y don José Guerrero.

* Hemos recibido el número 34 de la importante revista de Tegucigalpa «Esfige», que con tanto acierto dirige el poeta Froylán Turcios. Como siem-

LECTURAS RECREATIVAS

PUBLICADAS POR EL APOSTOLADO DE LA PRENSA

Fabiola o la Iglesia de los Catacumbas, por Wiseman; *La Mujer Fuerte*, por Tejado; *Víctimas y Verdugos*, 2 tomos; *Los Novios*, por Manzoni, 2 tomos; *La Gran Amiga*, por P. L'Ermite; *Las Veladas de San Petrusburgo*, por Maistre; *Mis Prisioneros*, por Pellico; *Angela*, por Bolandeu; *El Rosal de Magdalena*, por Oviedo; *Amaya, o los Vascos en el siglo VIII*, por Villoslada, 3 tomos; *El Secreto de la Solterona*, por Marlitt; *Ben Hur*, por Wallace; *Los últimos días de Pompeya*, por Bulwer, 2 tomos; *Octavia y una pariente pobre*, por Bourdon; *Doña Urraca de Castilla*, por Villoslada, 2 tomos; *Doña Blanca de Navarra*, por Villoslada; *Rafael*, por Bolandeu; *Tigranate*, por Franco, 2 tomos; *Marcos Lheningen*, por Bourdon; *El Hermano Pacífico*, por Feval; *Oliverio Twist*, por Dickens; *Cuentos de Pierre L'Ermite*, 2 tomos; *Días penosos*, por Dickens; *El Marqués de Sain Evremont*; *Cuestiones Sociales*, por Tricht; *Una familia de Bandidos*, por Charruau; *Ivanhoe o El Cruzado*, por W. Scott, 2 tomos; *El Anticuuario*, por W. Scott, 2 tomos; *El Señor de Calcena*, por Gómez; *El Hijo del Labriego*, por Gómez; *El Monge del Monasterio de Yuste*, por Herrero; *La Espada de San Fernando*, por Eguilaz; *Marcof*, por Capendu, 2 tomos; *Emiliana*, por Charruau; *Las etapas de una Conversión*, por Feval, 2 tomos; *Cuentos Tristes y Alegres*, por Risco; *Quo Vadis*, por Sienkiewicz, 2 tomos; *Amor de Madre*, por Risco; *Florencia del Glorioso Señor San Francisco*; *Paso a paso*, por Risco; *Los Mártires o el Triunfo de la Religión*, por Chateaubriand.

Cada tomo, esmeradamente encuadernado en tela inglesa © 1.25

De venta en la LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) S. José

¿Por 15 colones?

Si, por 15 colones

tienen los pobres ataud y servicio de coche fúnebre en la funeraria de Campos Hnos.

¡¡ Muy baratas !!

Vendemos imágenes de mucha perfección:

Corazones de Jesús para entronizaciones, S. Antonios de Padua, San Franciscos de Paula, San José, Santa Teresa de Jesús.

Como tenemos varios encargos hay que acudir pronto.

Nos hacemos cargo de pedidos de imágenes de todo tamaño y de más objetos de culto, teniendo catálogos para el caso.

Ismael Herrera Hnos.

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

pre, trae material muy selecto.

* La galería fotográfica del amigo Sotillo, está siendo objeto de grandes reformas. Muy pronto nos ocuparemos de ella, como que es un centro artístico digno de admirarse.

* Las personas que tengan algún material interesante respecto a la vida histórica del cantón de Desamparados, deben enviárselo a don Francisco María Núñez, quien alista un meritorio estudio que se publicará en forma de libro.

* A mediados de año vendrán de visita, de los Estados Unidos, los hijos de D. Manuel J. Grillo que estudian medicina en uno de los mejores centros de aquella República.

* En Escasú estuvieron el domingo último don Augusto y Cleofitas Salas.

* De paseo en San Isidro de Heredia estuvo la señorita domingueña, Adilia Bolaños.

* De San Ramón regresarán las señoritas Valverde.

En "El Grano de Oro"

Frente al Colegio Superior de Señoritas se encuentra establecida desde hace algunos años la fábrica «El Grano de Oro» de nuestros amigos don Ismael y

D. Publio Herrera, de que ayer ofrecimos dar algún informe.

Al principio solamente se tostaba y molía café y se preparaba cacao, pero después el espíritu industrial de D. Ismael, le llevó a hacer tanteo de otros productos que se importan, pudiéndose producir en Costa Rica.

En esta fecha se prepara allí: gofio, harinas de maíz y arroz; aceites de cacao maní y coco; manteca de cacao; cacao menie, y una preparación de cacao en polvo para chocolate, muy bien presentada en cajitas de cuartos de libra que se venden a ₡0.25 cada una.

Esta última preparación vale la pena de conocerla, porque a más de ser exquisita, nutritiva y de fácil digestión, es sumamente económica.

Actualmente ensancha y mejora su local y trata de darle toda amplitud a su negocio, que a no dudarlo, surgirá y patentizará lo que puede la tenacidad y la voluntad.

Don Ismael no cesa de buscar fórmulas y hacer preparaciones logrando con su gran espíritu práctico, obtener productos que rivalizan con los importados de su misma índole.

Alocución sobre el diario católico pronunciada por el mayorista don Abel Castillo en la velada que en la noche del 24 del mes en curso se verificó en la ciudad de Grecia

Respetable público:

Sumamente impresionado me encuentro ante esta selecta concurrencia. Deseo tener la palabra de un Vázquez Mella para poder demostraros con grande elocuencia el objeto de mi alocución.

Pero no importa, me encuentro ante una multitud a quien estimo con cariño sincero de amigo, y así creo que mi humilde palabra será bien acogida.

Mi deseo es probaros la necesidad de apoyar el diario católico.

Respetable público:

En nuestra querida Costa Rica, existen tiempo ha, pequeños periódicos católicos: semanales, quincenales y mensuales, pero esto no basta, es necesario ante todo un diario católico. —Me explicaré porqué.

La prensa mala, la prensa no católica, lo que nos da cuotidianamente en su lectura no es otra cosa sino más paja que fruto; y muchas veces esa paja está empapada de veneno. ¿No lo veis? ¿pero decidme, Srs. que es la descripción de un crimen, llena de toda sensación, donde os describen hasta los puntos más minuciosos de un hecho sangriento?

Esa página de periódico a veces acompañada de los retratos de los protagonistas del crimen, no es nada más, Srs., sino un poco de paja sucia y asquerosa que bajo las apariencias

de heno bueno y saludable, ingeris con la facilidad que un sediento consume un vaso de agua.

¿Y cuál es el resultado?... Si aquella lectura nauseabunda cae en manos de un hombre sin fe y aburrido de la vida, le sirve para poner fin, pronto, muy pronto a su existencia, de la que no es dueño, porque no es de él sino de Dios, de ese Dios omnipotente que se la dió cuando dijo: «Hagamos al hombre a nuestra imagen y semejanza». Y soplando sobre aquella figura inerte, le infunde un espíritu, esto es, un alma inmortal.

Si aquella malévola página llega a las manos de un niño, su corazón que antes era limpio y puro se va cambiando en una terrible úlcera, y aquel inocente se ve encerrado en un abismo terrible de maldad que, será la causa de perderlo por siempre, ¿y la culpa? el periódico malo.

Si aquella infame narración se intrduce en el corazón de los jóvenes, de esos pimpollos que están en la edad peligrosa, comienza a semejanza del gusano roedor a carcomer aquella alma sencilla y buena hasta hacerlos figurar en el maldito periódico como protagonistas de otro crimen.

Esos periódicos que os dan cuenta de hechos que ofenden el pundonor de toda persona de buenos sentimientos, esos mismos periódicos insertan en sus líneas, muchas veces, crónicas

de fiestas religiosas, artículos largos a la muerte de un Sumo Pontífice y hasta dedican una página o más a la fiesta del Dios Niño.

¿Cómo es posible que bajo el pretexto de dar noticias generales, revuelvan las cosas santas, las cosas de Dios, con la lectura malsana, con la lectura diabólica que corrompe el corazón puro de vuestros hijos y los conduce al camino del vicio y de la perdición?

Y aún más, a la vez de alabar a un ministro de Dios, no les importa publicar artículos y hasta inserciones solicitadas para atacarle a la luz pública.

¡Oh ingratitud! Cómo sois engañados! Al llegar a las escasísimas líneas buenas, decís: ahl este diario es bueno, si nos narra asuntos buenos; y cuando llega el párrafo malo, lo leís también y exclamáis: ahl si tiene que dar noticia de todo.

¿Eso hace un diario que ama a sus lectores, que los quiere guiar por el buen camino?

No, eso nunca jamás.

¿Y cómo remediar el mal? me preguntaréis; muy bien, apoyando el diario católico, dándole la importancia que merece y convenciéndose de su necesidad.

Por ejemplo: si estais enfermos llamáis al Doctor, pues bien si estais dañados por la mala lectura, el remedio está a la mano, leed bastante, pero asuntos sanos y buenos y ante todo

el periódico, pero el periódico católico y principalmente el diario católico. Este os da noticias de todo, pero cimentado en los principios de la Santa Iglesia, sancionados por sus soberanos pontífices, legítimos sucesores de San Pedro y por ende representan tes de Cristo en la tierra.

Concluirá

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Benjamín Rojas, Alajuelita. Nestali Ramírez, San José. Pastor Ortega, Alajuelita. María Agüero, San José. Brígida Cubillo, Puriscal. Julio Masís, San José. Jesús Chinchilla, Alajuelita. Hermelindo Soto, San Antonio de Belén. Ricardo Castro, San Miguel de Desamparados. Amada Chacón, San José. Carlos Fernández, San José. Ramón Chinchilla, Alajuelita. María Villalobos, Ciruelas. Rafaela Villalobos, Ciruelas. Rubén Sanabria, San José. María Alfaro, Turrialba. Alfonso Muñoz, San José. Illax Henry, Parísmi-na. Justiniano Alzate, Toro Amarillo. José Chaves, Toro Amarillo.

SALIDAS

Víctor M. Barrantes, San José. Felicitas Umaña, San Isidro de Coronado. Ester Loaiza, Tabarcia. Ernesto Delgado, San José. José Ocampo, San José. Zelmira Ramírez, Limón. Fulgencio Quesada, Villa Colón. María Alfaro, Picagres. Esperanza Mora, San José.

Telegramas rezagados en la Oficina Central

J. B. Lapraik, rehusado Hotel Francés, Abangares. Alejandro García, rehusado Hospital de San Juan de Dios, Pueblo Nuevo. Rafael C. Hens, Bebedero. Chela Vásquez, Orotina. Jesús Moya, Tegucigalpa. National Timpating & Co, Aduana Guatemala. Cuencas, San Juan del Sur. Señora de Juan Giusti, Orotina. Nicanor Rodríguez, Miramar. Zoila Espinosa, Puntarenas. Clímaco Calvo, La Palma. Susana Hida'go, Santa Ana. Ramón Sánchez, Sabani-lla. Orfilia Gutiérrez, Santa Ana. General José León Castillo, (ausente), Managua. Manuel Domínguez, Tegucigalpa. Delia P. Araya, Managua. Eduardo Badilla, Aerri. Eloy Miranda, Las Juntas. José Trinidad Vega, San Juancito. Antonio Alvarenga, San Salvador. María Julia Chacón, San Salvador. P. J. Huruy, San Salvador.

San José, febrero 27 de 1917.

SE DESEAN obtener \$100.00 a ni-terés módico, con pagar bien ga-rantizado y poco plazo.

Informes en nuestras oficinas.

Avisos económicos

COBRAMOS por estos anuncios que son muy eficaces, 25 céntimos por inserción que no exceda de 20 palabras. Las de exceso a un céntimo cada una. Mínimun cuatro veces.

MANTECA de cacao de muy superior clase, especial para las droguerías, conseguirá Ud. siempre en la Fábrica de don Ismael Herrera. Llame al teléfono N° 341.

RECETAS médicas y fórmulas recibirán un esmerado despacho en el Botiquín anexo al Despacho del Dr. Calderón Muñoz. Gran escrupulosidad y drogas frescas. Dirección 50 varas al oeste del Parque Central (esquina de los Alfaro.)

UN buen pianista y violinista ofrece sus servicios al público para toda clase de tocatas, y con preferencia desea colocarse como maestro de capilla, en lo que tiene muchos años de práctica. Informes en Nueva Era.

CAFE molido de exquisita clase y aromático cacao de Matina encon-trará Ud. siempre en la Gran Fábrica de Ismael Herrera, situada frente al Colegio de Señoritas. Allí mismo puede adquirir toda clase de harinas de maíz, de arroz y de cebada.

SE DESEA comprar un juego de bolas de billar. Para informes en El Cometa".

COFIO, gofio, para preparar exquisitos refrescos lo vende la Gran Fábrica de Café Molido de don Ismael Herrera.

PAPEL impreso hay siempre de venta en nuestras oficinas a 15 cts. libra. Ocurrid.

LA VIOLETA

La Jardinería que lleva ese nombre y que fué de Enrique Avila, situada a 300 varas al Este de los cementerios, ha pasado a ser de mi propiedad; por consiguiente, como es terreno propio la estoy cultivando en mayor escala que como antes estaba y contando con un jardinero competente, me es grato ofrecer al público toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios sumamente reducidos: atendemos órdenes de provincias que nos pueden pedir por telégrafo o por el teléfono 567.

RAMON CASTRO B.

ORNAMENTOS

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS CLARADAUN

Lado Sur de Catedral.—Apartado de Correo 730.

MATIAS TREJOS G. Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial.

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

CLINICA QUIRURGICO DENTAL

de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.

Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentado a: artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen.

Oportunidad como pocas

Se vende muy barata una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para aca de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy buenas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidandero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

NICOLAS F. MEZA CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece de ar satisfechos a sus clientes.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

Juan Knöhr hijos

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fabrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos a público a que visite esta Fábrica.

TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantaisa ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.

Unguento Al-Mentol de Davis



Para Inflammaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros Davis & Lawrence Co., Nueva York.